
科技日报讯（记者段佳）8月16日，SMG（上海广播

电视台、东方传媒集团有限公司）旗下百视通新媒体宣

布，将以总计3.07亿元人民币的货币资金认购风行网的

增资。本次增资完成后，百视通持有风行网的股权将从

35%增加至54%。同时，百视通下属的东方宽频、上海欢

腾宽频的100%股权将按照流程转让给风行网。

百视通对风行网的控股，标志着 SMG“台网融合”

战略全面加速。“台网融合”战略旨在打造一个无时无

刻、无处不在、无所不包的全媒体电视，这既符合新传

播格局下主流媒体向新媒体进军的要求，也是 SMG 在

新媒体新技术环境下实现传统电视“创新驱动、转型发

展”的必然选择。

百视通增资控股风行网，意味着传统媒体与互联网

企业间的最后一道藩篱最终被破除。此举将充分发挥

SMG 的内容、创意与制作优势，展现风行网的技术、平

台、规模用户的整体能力，并与百视通的技术、内容产品、

渠道与服务资源进行整合，资源得到进一步优化、集聚。

双方将进行深度融合，将SMG电视节目的策划、制播、推

广、营销、版权、广告等环节与互联网紧密“绑定”，利用互

联网实现二次传播，并将互联网的互动模式“引入”电视

屏，使节目更具可看性、参与性，更贴近用户需求。

百视通控股风行网加速“台网融合”
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■ 图说·暴雨

文·本报记者 李 禾
■ 将新闻进行到底

冷言■

近日广东大部出现了暴雨到大暴雨、特大暴

雨，信宜、惠东、高州等地先后出现了历史少见的

特大暴雨。16 日 14 时到 17 日 14 时，惠东高潭镇

在 24 小时里下了 928.3 毫米的雨，这个雨量相当

于北京或伦敦两年总雨量。

另外，佛冈水头镇 1 小时最大雨量达到了

91.8 毫米，导致个别地方半小时积水深度超过姚

明身高。

广东暴雨灾情持续

惠东高潭一天下了北京两年的雨

8 月 18 日白天，重庆的阳光还处于火力全开

的状态。截至下午 4 点，18 个区县最高温热到

38℃以上，主城区最高温达到 39.1℃。

晚 7 点多，惊雷划破夜空，风雨大作、电闪雷

鸣，局部地区出现冰雹。急促的大雨“来也匆匆、

去 也 匆 匆 ”，3 小 时 便 让 重 庆 气 温 痛 快 地 降 了

11℃。

雨雷电冰雹齐临重庆

3小时内降温11℃

8 月 18 日晚近 7 时，狂风骤雨突袭武汉。阵

风最大 8级，两小时内 1402道闪电划过天空，局地

下了暴雨，迎入伏以来最清凉夜晚。气象专家说，

这种大风大雨带来的降温，与冷空气带来的真降

温不同，是伪降温，无法改变高温晴热的天气大

局，高温仍将继续。

暴雨狂风突袭武汉

两小时1402道闪电划过天空

苏伟还建议，稳步推进碳排放权交易制度建设，尽

早研究全国的碳排放制度体系和实施方案，明确工作

思路，主要任务和进度安排，加强碳排放交易支撑体系

建设，研究制订不同项目类型的减排量核算方法学，认

证规范和制订规则，加强碳排放交易机构和第三方机

构的资质审核，加强监督管理和能力建设，建立碳排放

权交易登记注册系统，交易平台和监管核准制度，争取

到 2020年左右，逐步建成我国碳排放权交易市场。

“我国碳排放交易应加快一系列方法学的开发、标

准的制订，因为目前很多国内方法学和国际方法学不

能完全接轨，尤其在石油化工领域，包括燃煤电厂烟气

二氧化碳捕集、驱油及封存（CCUS）技术的方法学开

发。”耿承辉认为，方法学是国内碳排放交易的基准或

根本，其开发应由国家和企业共同推进。

“中国石化已对全行业几百家企业进行了碳盘查，但

这不是目的，关键是要把碳排放量减下来。要减下来就需

要低碳排放标准，一系列减排技术，还涉及到工程设计、专

利设备等，这些是一个非常大的新兴产业。”耿承辉说。

明规则，制度体系规范碳排放交易

■ 数字

我国是最易受气候变化不利影响的国家之一。据测算，“十二五”期间，我国在节能减排方
面投资将达2.3万亿元人民币，可再生能源投资将达1.8万亿元，高效节能技术与装备市场占
有率将由目前的5%提高到30%，前景广阔的绿色低碳市场为企业战略转型提供了重要机遇。

据统计，2006—2012年单位国内生产总值能耗下降23.6%，相当于少排放二氧化碳18亿
吨。目前我国的水电装机、核电在建规模、太阳能集热面积，风电装机容量、人工造林面积均居
世界第一位。

推动碳排放交易需技术和制度支撑

二氧化碳减排已成为全球性重大议题，近年来

多方力推碳排放交易，试图以经济杠杆来降低排放

量。在“经济杠杆”能量尚有限的情况下，技术进步

往往能打开一片新的天地。一项国家科技支撑计划

研究成果再次验证了这一点：不但能减排温室气体

二氧化碳，甚至还将二氧化碳转变成开采低渗透油

的“利器”。

在联合国全球契约中国网络主办的“生态文明·美

丽家园”关注气候中国峰会上，中国石化能源管理与环

境保护部主任耿承辉说，胜利油田建成了国内最大的

燃煤电厂烟气二氧化碳捕集纯化装置，实现了二氧化

碳的“上天为害”到“入地为宝”。

据介绍，胜利油田通过自主研发，建成的燃煤电厂

烟气二氧化碳捕集纯化装置，全年能够捕集、液化二氧

化碳 3万至 4万吨，可全部用于低渗透油开发。

在油气开发中，低渗透油气藏属于难动用的储

量。但是如果采用二氧化碳驱油的方法，它们可能将

成为优质储量。二氧化碳驱油技术就是把二氧化碳注

入油层中以提高采油率。由于二氧化碳是一种在油和

水中溶解度都很高的气体，当它大量溶解于原油中时，

可使原油体积膨胀、黏度下降，还可降低油水间的界面

张力，易于开采。此外，二氧化碳被注入地下后，约有

50%至 60%被永久封存于地下，剩余的 40%至 50%随着

油田伴生气返回地面，通过原油伴生气二氧化碳捕集

纯化，可将伴生气中的二氧化碳回收，就地回注驱油，

进一步降低了二氧化碳驱油成本，也达到封存、减排空

气中二氧化碳的目的。

二氧化碳驱油是提高低渗透油田采收率的主要方

法之一，可提高采收率 10%至 20%。胜利油区目前有

低渗透油藏储量 7.67 亿吨，占总资源量的 15.4%。自

“九五”以来，每年新增的亿吨探明储量中，低渗透新增

探明储量都在 2000万吨左右。

耿承辉说，胜利油田启动的“大规模燃煤电厂烟气

二氧化碳捕集、驱油及封存（CCUS）技术开发及应用

示范项目”属于“十二五”国家科技支撑计划。胜利油

田还在论证建设 100万吨每年二氧化碳捕集及利用工

程的设计论证，该项目建成后，将成为世界上最大的运

用二氧化碳驱油项目。

——新闻回放——
科技支撑变二氧化碳“上天为害”为“入地为宝”

中石化的燃煤电厂烟气二氧化碳捕集纯化装置之

所以如此快被研发成功，并建成投入使用，是由于国家

节能减排的要求，也是碳排放权交易的需要。碳排放

权交易是利用市场机制的经验，以最小化的成本实现

温室气体排放的控制目标。

中创碳投有限公司总经理唐人虎认为，碳市场绝

对不是一蹴而就的，它需要一个比较漫长的阶段。目

前，国家在北京、上海、天津、重庆、湖北、广东、深圳等

7 个省市进行碳排放权交易试点工作，但存在“一法、

二多、三快、四少”问题。

“‘一法’是指缺少立法环境，7 个碳排放试点省

市，目前只有深圳市通过了人大决议，其他地方没

有 法 律 支 持 。 由 于 缺 乏 法 律 支 持 ，在 碳 排 放 交 易

中，企业都受益还没有问题；如果有的企业受益了，

有的吃亏了，那违约等问题就会出现。目前欧盟正

在 建 设 、明 确 相 关 的 法 律 。‘ 二 多 ’是 指 交 易 平 台

多。碳交易对地方经济和企业发展有促进作用，但

交易平台多，都是卖方没有买方，整个市场的健康

发展会出现一系列问题。”唐人虎说，对企业来说，

一般要有一个明确的预期，才有相应的信心。目前

碳市场缺乏明确预期，因此企业观望的多，实施的

少，都处于观望阶段。

高盛中国董事总经理张懋麒对唐人虎的说法表示

赞同。他说，法律环境是保证排放权交易契约能执行

的最重要因素。因此，地方和国家层面都得立法，执法

也要跟上。

唐人虎说，“三快”是指深圳、上海、北京做的基础

工作比较扎实。深圳作为我国首个正式运行的强制碳

交易市场，今年 6 月 18 日已开始了碳市场的实质性交

易，北京、上海今年内会启动交易。但其他几个试点城

——核心关注——
企业为何对碳排放交易持观望态度

有消息说，从今年 12月份起，英语四、六级

考试的试卷结构和测试题型将进行局部调整。

取消完型填空，翻译题由单句翻译改为和考研

题相同的整段翻译，分值提升 15分。据说这是

来自全国大学英语四六级考试委员会的权威消

息。（8月18日《京华时报》）
这大约是教育部的改革举措之一吧？其实

我相信很多人和我一样，并不关心这样的“改

革”，而是关心这样一个鸡肋考试会不会取消、

何时取消。世界上恐怕再没有哪个国家像我们

这样用举国考试制度来证明对一门外语的重视

程度了。这个考试制度已经实行了二十多年，

教育部是时候该认真审视一下有无继续下去的

必要了。

有关大学英语四六级考试泄题、作弊的丑

闻近年不断；每年耗费其中的人力财力物力也

不计其数，但其真正对国民英语读写听说能力

的提升有多大帮助，恐怕教育部也不敢拍着胸

脯给个百分比吧？唯一心里有数的可能是考试

组织机构，每年的考试、培训收入倒是一桩旱涝

保收的营生。

我这么说当然不是反对学英语。地球已经

是平的了，作为地球村的村民，懂一点国际语言

是十分必要的，但要不要学英语和要不要英语

考试是两回事。懂英语不一定要用一纸证书来

证明。以应试为导向的英语教育培养的是“答

题合格者”，不一定是语言合格者。不太客气地

说，我们身边拿着英语四六级证书的人比比皆

是，但能张口就来的未必很多，有的甚至还不如

从来没考过等级证的。

大学英语四六级考试恐怕是教育领域计划

经济时代的残余物，一面扛着国际化的时髦名

头，一面却与市场经济背道而驰。也许等级考

试制度在改革开放初期的中国，对国人学英语

起到了一定的促进作用，但英语不过是一门语

言，一个工具，举国投入且以其考绩作为衡量人

才的“合格证”，职场上的“入门证”，几十年来不

变，放在哪部小说里都像是荒诞故事。

更为荒诞的是，与过度重视英语考试相

反 ，这 个 汉 语 国 度 对 自 己 的 母 语 却 日 渐 冷

漠。很多人为攻不下英语四六级考试懊恼不

已，却很少因为写不出一篇通顺的汉语文章

而 觉 羞 愧 。 强 势 行 政 制 度 推 动 下 的 英 语 教

育，某种程度上蚕食了汉语的地盘，也使附着

在汉语之上的民族文化日趋荒芜。我想，任

何一个国家的国际化，不可能以荒废自己的

母语和民族文化为代价吧。

几年前我写过一篇小文，建议取消英语四

六级考试制度。今天我再次郑重建议教育部：

取消英语四六级考试，松开行政化这只手，给

自己一个清静，还教育一份自主，让文化多一

些自信。

再议取消英语四六级考试

市未能如此快速推进。

“‘四少’是指交易品种少，目前交易产品只有二氧

化碳。”唐人虎说，这四大特点显示出我国碳市场还属

于基础设施建设阶段，真正的蓬勃发展可能还需更多

服务体系或更强制的政策要求，而且要有更明确的市

场预期。

该如何建设碳排放权交易市场？第十届全国政协

副主席、中国企业联合会会长王忠禹说，企业提高能

效，向绿色低碳发展转型，可直接减少企业生产经营活

动的碳排放；开发、推广绿色低碳产品和服务，能有力

促进低碳生活方式和消费模式的建立。“企业自主参与

节能减排行动，彰显了我国企业在应对气候变化等方

面积极负责任的态度，具有重要意义。”

“在碳市场的建设过程中，离不开企业的积极参

与。‘十一五’以来，我国针对企业绿色低碳转型，推出

系列政策。在这些政策措施引领下，企业加大了对低

碳环保产业的投资力度，在控制温室气体排放方面，取

得了积极成效，大大推进了产业的转型升级。但从总

体看，我国企业的低碳发展水平还相对比较滞后，通过

参与碳排放权交易试点，促进形成企业低碳转型的倒

逼机制，有利于企业的转型升级，提高市场竞争力。”国

家发改委应对气候变化司司长苏伟说。

——专家建言——
推主体，倒逼机制增强市场竞争力

王忠禹说，为应对气候变化，我国提出到 2020 年

单位国内生产总值二氧化碳排放要比 2005 年下降

40%—45%。为完成该目标，企业必须加大技术改造和

创新力度，开发能大幅减少能源消耗和温室气体直接

排放的新低碳技术，并广泛运用。特别在能源、运输、

冶金等碳排放密集行业，企业更要大力采用低碳技

术。运用新低碳技术建设以低排放为特征的企业生产

体系。特别是大型企业，应通过制定标准等，带动供应

链及行业内企业提高低碳生产技术水平，促进供应链

和行业共同采取应对气候变化行动。

牵龙头，大型企业引领产业链升级

科技日报讯（记者操秀英）企业装备了越来越多的

信息系统，管理层却似乎感受不到它们带来的实际效

益，这可能是不少企业的困惑。“我们的目标是让战略成

为企业信息管理的主线，让每个员工成为战略推动者。”

北京行知汇德软件有限公司董事长兼总经理李凤武在

接受本报记者采访时，其自主研发的战略绩效管理系

统，正助力中国企业打开战略管理信息化的新局面。

李凤武说，为了解决企业内部各信息系统的“孤

岛”问题，不少软件服务商提供了集成应用的方案。但

集成应用是一个技术概念，是把各个孤立的系统通过

平台化的技术手段连成一体，形成一个更大的整体系

统，集成应用包括门户系统、总线系统等等。但在大部

分企业，业务整合并未与系统集成同步，问题没有得到

根本解决。汇德提出的整合应用，则是基于企业整体

的业务模式构建一体化的管理信息系统，包括战略管

理、流程管理、组织管理、计划管理、预算管理以及全面

绩效管理是整合应用的着眼点。

李凤武认为，未来 5—10年，战略整合应用将是企

业实现科学管理信息化建设的发展大势。只有当业务

部门的业务管理与企业的战略、目标、指标、决策相结

合时，业务系统的协同作用才能真正的发挥出来。

“我们的目标是让战略‘可视化’。信息化的实现

要从战略出发，逐级部署规划，形成一体化的联动平

台。并且，我们将深耕不同行业，让汇德的软件囊括部

分战略咨询的成果。”李凤武说。据了解，汇德战略绩

效管理系统已应用于政府部门、研究院所、医药制造等

领域，其最新版本将于 10月份上线。

我国企业或将进入战略管理信息化时代
科技日报讯（记者林莉君）一家是国际太阳能和

新能源城市整体解决方案提供商，一家是国家级高

新技术产业开发区。近日，普尼太阳能与常州市武

进区政府签订了“可再生能源商务区（SEBIZ）”项目

备忘录。

在签约仪式上，常州市武进高新技术产业开发

区管理委员会副书记陆秋明与普尼太阳能美国高级

副总裁 Ben Foster 共同在备忘录上签字。双方将在

中美能源合作框架（ECP）下，根据美国能源部推出的

可再生能源商务区合作项目，向武进高新技术产业

开发区提供技术支持，帮助商务楼宇业主实施“能效

提高和可再生能源”，从而降低化石能源使用和温室

气体排放量。普尼太阳能还将通过为武进商务区内

的楼宇、厂房等进行节能分析，提出节能改善措施，

帮助发现新能源潜力，从而大大降低化石能源的使

用量等。

普尼太阳能相关负责人表示，SEBIZ 项目由美

国 能 源 部 与 普 尼 太 阳 能 合 作 实 施 推 动 ，计 划 首 期

推 动 三 个 地 方 城 市 或 项 目 ，时 间 将 一 直 持 续 到

2014 年底。

江苏武进试水“可再生能源商务区”项目

科技日报讯 （记者胡唯元）为期两天的 2013 中

国·嘉峪关中华孔雀苑杯全国山地竞速挑战赛 18日在

甘肃嘉峪关落幕。来自东莞市极地牧歌户外运动公司

代表队摘得接力赛冠军，甘肃登山户外协会代表队和

昆明登山探险协会代表队分列二、三位。

本次挑战赛由国家体育总局登山运动管理中心、

中国登山协会、甘肃省体育局和嘉峪关市人民政府共

同主办，共有来自北京、福建、山西、广东、江西、河北等

省、市、自治区的 20支代表队的 120名运动员参赛。比

赛线路设计融入了嘉峪关原生态的地形地貌，由高山

峭壁、碎石峡谷、草滩圣湖、荒漠戈壁构成，参赛选手在

比赛之余还可以观赏沿途的风景。

全国山地竞速挑战赛落幕


